



35 ° Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Intersexuales, Bisexuales y No binaries

Este año se realizará, por fin, el 35° Encuentro en la ciudad de San Luis, territorio Huarpe, Comechingón y Ranquel, nombrado desde el año 2019 como Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Bisexuales, Intersexuales y No binaries.

Después de su suspensión por la pandemia volveremos a encontrarnos, abrazarnos en los talleres y en las calles, debatir, intercambiar nuestros saberes, experiencias y expectativas, en forma horizontal y respetuosa, con el propósito de avanzar en la construcción colectiva de nuestra agenda de lucha feminista y transfeminista.

Desde el 2011, una delegación de compañeras y compañeros de distintas seccionales de CICOP ha participado de cada uno de los Encuentros formando parte de los diferentes talleres y de las grandes marchas de cierre. Lo hicimos con nuestras reivindicaciones propias como trabajadoras de la salud y sumándonos a las consignas y pronunciamientos generales, exigiendo una vida más justa, equitativa para nosotras y nosotres, donde exista respeto por nuestros derechos, una vida libre de violencias y opresiones propias del sistema patriarcal y capitalista donde todxs estamos inmersxs.

Por primera vez en 37 años existen dos convocatorias, con distintas fechas y nombres. Una de ellas será en el mes octubre, bajo la denominación Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Bisexuales, Intersexuales y No binaries, y otra está convocada para el mes de noviembre conservando el nombre histórico de Encuentro Nacional de Mujeres.

Desde el Encuentro de Chaco (Encuentro 32, año 2017), en cada marcha de cierre se escuchó un grito muy fuerte: Plurinacional y con las Disidencias. Desde CICOP no fuimos ajenas a este reclamo colectivo, el necesario cambio de nombre que aloje a cada una las identidades que habita este territorio, sin fronteras geográficas. Porque entre muchas cosas que hemos aprendido de los feminismos es que “lo que no se nombra no existe”.

Durante el mes de noviembre del año 2018 muchas compañeras hemos participado en reuniones de las comisiones organizadoras del 34° Encuentro de La Plata. A raíz de los intensos debates ocurridos durante varios meses, la Secretaría de Género ha llevado la discusión a los distintos Encuentros realizados en la sede de CABA y de La Plata con compañeras/es de diferentes seccionales. Posteriormente se realizó la presentación de los informes con las resoluciones en las reuniones del CDP y en las circulares, con consenso en apoyar el cambio de nominación y llamar al Encuentro Plurinacional de Mujeres con las Disidencias. Desde entonces CICOP ha levantado fuertemente su bandera con ese posicionamiento político.

Reconocernos Plurinacionales implica asumir la multiplicidad de naciones que nos conforman, la diversidad política, cultural, territorial, económica que nos hace Mujeres y Disidencias habitantes del mismo suelo. Nuestro país se construyó sobre la base de la explotación, opresión y genocidio de pueblos preexistentes que aún habitan activamente nuestro territorio. Pertenece a una pluralidad histórica no reconocida por la historia occidental blanca pero



que permanece en la resistencia y en la memoria colectiva. En este sentido consideramos que al nombrarnos necesitamos dar cuenta de las múltiples identidades que habitan y construyen nuestra colectiva, por esto también es necesario e imprescindible la incorporación en la convocatoria del Encuentro de las identidades lesbianas, travestis, trans, bisexuales, intersexuales y no binaries, comprendiendo que son parte activa y a la vez invisibilizada de las problemáticas que nos reúnen.

Somos Mujeres y Disidencias trabajadorxs de la Salud, muchxs sindicalizadxs y militantes por la Salud Pública en este territorio plurinacional, con problemáticas propias y necesidades particulares, luchando por nuestros salarios, condiciones laborales, presupuesto y espacios laborales libres de violencia.

Desde el Consejo Directivo de CICOP y en particular desde la Secretaría de Género tenemos la responsabilidad de realizar distintas acciones hacia el interior del gremio para promover la participación de compañeras y compañeros de todas las seccionales para que podamos sumar nuestras voces a este Encuentro inclusivo, antirracista, anticolonial que reúne a todas las identidades de este territorio plurinacional.

Convocamos a un Encuentro en forma presencial para el sábado 14 de mayo en la sede de CICOP –(Caseros 4140, CABA), de 10 a 12hs, para organizar nuestra participación en el 35 ° Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Intersexuales, Bisexuales y No binaries y para debatir sobre la Política Sindical de Género, Mujeres, Diversidades y Disidencias.

Secretaria de Género de CDP de CICOP

1 de Mayo 2022



Delegación de CICOP presente en el 35° Encuentro Plurinacional y con las Disidencias

Celebramos la importante Delegación de CICOP, conformada por más de 100 compañeras y compañeros de distintas seccionales Provinciales, Municipales y del Hospital Nacional Posadas, en el 35° Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Bisexuales, Intersexuales y No Binaries, en la ciudad de San Luis, territorio Huarpe, Comechingón y Ranquel, los días 8, 9 y 10 de octubre.

Luego de dos años de pandemia, donde lxs trabajadorxs de la salud tuvimos el compromiso de asistir a la población con un gran desgaste laboral, sobre todo para las Mujeres y Disidencias, y sin dejar de luchar por nuestras condiciones laborales, nos organizamos y una vez más decidimos participar como delegación de CICOP en un Encuentro histórico, inclusivo, antirracista, anticolonialista y que aloja a todas las identidades.

La organización estuvo a cargo de la Secretaría de Política Sindical de Géneros, Mujeres, Diversidades y Disidencias de CICOP, con el apoyo político y financiero del gremio en su conjunto, porque estamos convencidxs que cada Encuentro es una herramienta política, con una potencia transformadora que tiene el propósito de romper con las estructuras que hoy sostienen el patriarcado, el capitalismo, la heteronorma y el racismo.

Durante los últimos seis meses nos dimos la tarea de construir un proceso de organización colectiva a través de plenarios presenciales y virtuales, donde intercambiamos experiencias, propuestas, desafíos y debates de nuestra propia agenda como Mujeres y Disidencias trabajadoras de la Salud en defensa de la Salud Pública.

La delegación participó del emocionante acto de apertura, con la lectura de un documento que refleja todas las luchas que aun debemos dar, y presenciando una ceremonia ancestral, en un contexto de violencia institucional y represión hacia la comunidad Mapuche, con mujeres presas por luchar. El repudio hacia esta situación se hizo oír fuerte y claro en todo el predio.

Durante dos días formamos parte de los debates en los distintos talleres. En esos espacios tuvimos la posibilidad de vernos en la diversidad que somos, de reconocernos en otrxs que viven otras realidades con quienes, a la vez, tenemos tanto en común.

El sábado 8 marchamos en contra de los Femicidios y Trans/Travesticidios, con consignas del colectivo LGBTTIQ+ que históricamente ha sido, y sigue siendo, estigmatizado y violentado. Fuerte y claro, levantamos nuestras voces para preguntarnos: ¿Dónde está Tehuel?



Nos organizamos para formar parte de la marcha histórica de cierre con las consignas debatidas y decididas en forma colectiva. Compañerxs de las distintas seccionales llevaron la bandera de arrastre “CONTRA EL AJUSTE DEL FMI Y LAS VIOLENCIAS PATRIARCALES”, denunciando a quienes son responsables de la precarización de la vida, con el ajuste que recae aún más sobre nuestros cuerpos y nos oprime en cada espacio que habitamos.

Gritamos basta de ajuste sobre políticas públicas bajo la consigna “la deuda es con nosotras y nosotres”. Reclamamos mayor presupuesto para salud, educación y políticas sociales, reafirmando que es una cuestión de DERECHOS HUMANOS y el Estado tiene la obligación de garantizarlos.

Visibilizamos también otros reclamos a través de pancartas, en contra de la precarización laboral, por el reconocimiento de lxs compañerxs enfermerxs como profesionales, en contra de la persecución a lxs profesionales por garantizar derechos, por nuestras condiciones laborales y por un acceso a la Salud Integral, Pública, Gratuita y de calidad.

También realizamos y distribuimos un volante con todos nuestros reclamos como trabajadorxs de la salud y en defensa del acceso a una Salud Integral de la población como un derecho, reclamando paritarias libres, derechos previsionales, políticas de cuidado, licencias sin pérdida salarial, espacios libres de violencia, y exigiendo además que se garanticen los derechos sexuales y (no)reproductivos de las Mujeres y Disidencias en todos los efectores de salud.

No podemos dejar de señalar que la decisión inconsulta de las tres centrales sindicales (CGT, CTA T y CTA A) de romper la imponente movilización y hacer otro recorrido que evitara pasar por la catedral de San Luis demostró, una vez más, que sus conducciones están lejos de representar el modelo sindical que impulsamos desde el Feminismo y Transfeminismo. Luchar contra ese modelo es el desafío que tenemos por delante quienes formamos parte de las organizaciones sindicales.

Reafirmamos que en cada Encuentro en el que participamos abrazamos y nos sumamos a las luchas de la agenda Feminista y Transfeminista, que se encuentra en constante movimiento y transformación.

¡Basta de Violencia contra las Mujeres, Disidencias y nuestras niñas! ¿Dónde está Guadalupe y todxs lxs pibxs que nos faltan?

¡Basta de violencia hacia los pueblos originarios!

¡Basta de Violencia Institucional!



¡Basta de ajuste de nuestras vidas!

¡Basta de Terricidio!

Lxs compañerxs de CICOP con el puño bien alto, junto a miles, sentimos la potencia de la lucha colectiva, porque estamos convencidas y convencidos de que cada derecho conquistado es el resultado de un proceso de organización y lucha.

¡Sigamos luchando por nuestros derechos y por una vida digna!

¡Bariloche nos espera el año que viene porque el Encuentro lo hacemos entre todas y todes!

En la continuidad de esta construcción colectiva, democrática y horizontal que nos proponemos, el sábado 29 de octubre nos volvemos a encontrar en la sede central de CICOP para evaluar el Encuentro, poner en común las conclusiones de los talleres y seguir impulsando nuestra agenda.

**Secretaría de Política Sindical de Géneros, Mujeres, Diversidades y Disidencias de
CICOP**



SAN LUIS 2022: CIUDAD TOMADA POR EL FEMINISMO

El inicio

“Encuentro Plurinacional y con las Disidencias” es el canto de bienvenida a las distintas delegaciones de todos los puntos del país a este 35º Encuentro, que desde hace dos años estábamos esperando después de la pandemia. Desde los feminismos plurinacionales, el Encuentro nos invita a escucharnos, reflexionar y organizarnos para conquistar la vida que queremos.

Desde el norte desplegaron sus banderas contra el extractivismo y el saqueo de nuestros cuerpos y territorios. Desde el sur patagónico rebelde las compañeras hicieron oír su pedido urgente de liberación de las mujeres mapuches presas injustamente y encarceladas por defender sus territorios y sus vidas, contra la represión y por parir en cautiverio.

En una gigante ceremonia ancestral, nos preparamos a escuchar el extenso documento colectivo del 35 Encuentro. En tierras puntanas, sobre el escenario con las compañeras, escuchamos la voz quebrada y la inmensidad del dolor de Yamila, la madre de Guadalupe B. Lucero, niña que está desaparecida hace un año y medio, que nos pide a todas ayuda y que no nos olvidemos de su pequeña hija. El Estado es responsable también, como en el caso de la muerte de Florencia Magalí Morales, quien fue asesinada en el calabozo de la policía de Santa Rosa de Conlara San Luis, detenida en plena pandemia, en el 2020. “¿Dónde está Tehuel de La Torre?” es otro de los tantos reclamos y en un solo grito resonó su nombre, desaparecido en Alejandro Korn. “Queremos a Lichita” dice su tía, la niña que desapareció en el año 2020 por las fuerzas de tareas paraguayas que asesinaron a sus primas argentinas de 11 años. Y no se deja de reclamar libertad para Carmen Villalba. En todos los casos, aparece el Estado como responsable y un mismo dolor, en un solo pedido de búsqueda y justicia

Inmediatamente siguen los cantos colectivos, los abrazos, las lágrimas y la alegría de volver a estar juntas.

Los talleres

Las docentes, las trabajadoras de la salud, identidades sexuales, vivienda digna, economía social, ecofeminismos, trabajo y organización sindical, son algunos de los más de 105 talleres. Los reclamos sectoriales y procesos de luchas nos encuentran debatiendo y elaborando conclusiones colectivas y tejiendo nuevas formas de construcción en la lucha.

Reflexionando sobre nuestras luchas

En el taller 63, “**Feminismos, transfeminismos y activismo sindical**”, resuena fuerte la experiencia de sindicatos que construyen día a día salir del corporativismo y las prácticas

machistas enquistadas en nuestras organizaciones sindicales. Resuenan voces de gremios conducidos y alentados por el protagonismo de las compañeras y de construcciones sindicales independientes de los gobiernos de turno y de los patrones.

Muchos ejes atraviesan las realidades de las diferentes mujeres trabajadoras, como por ejemplo que el sistema de cuidado debe estar reflejado en los convenios colectivos de trabajo. Muchas preguntas que nos invitan a pensar. ¿Qué entendemos como feminismo dentro de los sindicatos? ¿Cómo nos afecta el ajuste a las mujeres y disidencias? No faltaron los ejemplos de las distintas modalidades de precarización laboral y formas de contratos de trabajo de los diferentes distritos municipales, provinciales y nacionales, donde las mujeres son las más explotadas y las que tienen más bajos salarios.

A todas nos movilizan las causas de todas, nos empatizan y la solidaridad ya es parte de nuestra estrategia de lucha. No faltaron los relatos de las compañeras protagonistas de las luchas actuales como las “elefantas” de la Patagonia, las enfermeras del hospital Posadas y las de la regional oeste del conurbano bonaerense y CABA, exigiendo tanto la ley de profesionalización de enfermería como el pase a planta permanente, hoy más precarizadas que nunca después de la pandemia, donde las mujeres ocuparon y ocupan las primeras líneas en la organización de la vida familiar y en el sistema de salud.

Tampoco faltaron las mujeres que protagonizaron las últimas luchas obreras con reclamos diferentes, pero unidas y abrazadas al transmitir los triunfos en las mejores paritarias y salarios nacionales del país, gracias a la unidad y organización.

“¡¡UNIDAD DE LAS TRABAJADORAS Y AL QUE NO LE GUSTA SE JODE, SE JODE!!” Juntas las trabajadoras de la industria del aceite que reclaman paridad en los lugares de trabajo, pero también en los lugares de representación sindical. Asimismo, las mujeres que impulsaron la comisión de familiares de los obreros de la industria del neumático SUTNA que vienen de 5 meses de lucha frente a las grandes patronales y a un gobierno que no daba respuesta y que no dudó en pedir mano dura. Finalmente, la lucha de los obreros y familias lograron un acuerdo 10 % por arriba de la inflación, más dos bonos y una cláusula gatillo que permite equiparar la inflación. Nos interpela Maqui de la Comisión de Mujeres de FATE: “Sigamos nuestro camino, formen comisiones internas, organicen asambleas frente a los recortes y bajas salariales que nos imponen las recetas del FMI “. Nos abrazamos y no tenemos dudas de que la solidaridad es lo que nos hace fuerte en los momentos más difíciles, nos tenemos para seguir saliendo a las calles y organizarnos en los lugares de trabajo.

Cada Encuentro nos desafía a la transformación desde lo colectivo, nos superamos en las intervenciones, se cruzan debates de clase y géneros, la necesidad de jardines parentales dentro de los lugares de trabajo y cómo se garantiza la ESI en las aulas. Se plantea la necesidad de coordinar las luchas ambientalistas con el sector salud, reflexionando y pensando alternativas en la economía popular, tierra y vivienda desde las compañeras de los territorios, con el eterno abrazo a las compañeras de Guernica y contra todo desalojo y represión.

Se va terminando la jornada con las conclusiones, pero se prende la llama en la cosecha de estas rebeldías feministas, construyendo nuestros feminismos en resistencia por un mundo más justo.

Viviana Miño - Seccional Hospital Paroissien



TALLER “ACTIVISMO GORDE”

El taller es promovido por el colectivo de gordes argentino. Son quienes asumen el rol de coordinación del mismo.

En esta ocasión la participación llegó a ocupar tres aulas el día sábado y el domingo se realizó una plenaria en el patio entre los tres talleres.

Entre los principales temas se abordó:

- * La necesidad de urgente despatologización de la gordura.
- * Actualización y aplicación de la ESI sumando la diversidad corporal.
- * Denuncia y rechazo al Índice de Masa Corporal, por ser un indicador capitalista y colonialista que opera sobre nuestros cuerpos y nuestras vidas.
- * Gordura y mercado. Se rechazó la cooptación de las consignas militantes por el mercado y la industria de las dietas que destruye nuestros cuerpos en nombre de la salud.
- * Se problematizó sobre la infraestructura de los servicios de salud y transporte.
- * Se solicitó la plena implementación de la ley de talles.

Julia Medina - Seccional Hospital de Moreno



35º ENCUENTRO PLURINACIONAL DE MUJERES, LESBIANAS
TRANS, TRAVESTIS, BISEXUALES Y NO BINARIOS

8 y 10 DE OCTUBRE EN SAN LUIS, TERRITORIO ITUARPE, COMECHINGÓN Y RAMAQUEL

TALLER DE MATERNIDADES Y XATERNIDADES

La conversación giro en torno a diferentes temas que nos encuentran y ocupan en tanto personas gestantes y personas que acompañamos crianzas libres de prejuicios y estigmas.

Diversas voces y experiencias de todo el país expresaron su repudio a las excusas por parte de padres varones cis para juzgarnos como "malas madres, criminalizarnos y judicializarnos".

Se mencionaron varios conceptos: violencia vicaria, adultocentrismo, adultismo como sistema de opresión, niñecentrismo y xaternidades.

¿Se planteó el interrogante de cómo sería corrernos de una mirada adultocentrista (donde la palabra del niñx queda rezagada) en la construcción de nuestras maternidades? ¿Cómo fortalecer el vínculo centrismo y poner la energía en el vínculo?

En tanto propuesta surgió la posibilidad de comenzar a "desandar las culpas y de permitirnos habitar las vulnerabilidades"

Se propuso pensar que estamos criando personas más allá de su género y de su identidad y tratar de corrernos en actos cotidianos, sin imponer, de las formas binarias de ser niña/o y construir subjetividad. Habilitar la gestión de las emociones, potenciar las sensibilidades y criar desde la sensibilidad. ¿Se plantearon varios interrogantes sobre cuál sería la imposibilidad de los varones padres cis para organizarse? Y se planteó la hipótesis de que la comodidad de los privilegios no les resulta incómoda para que se puedan cuestionar su rol y/o función.

Se reclamó presupuesto para diversidad y licencia x fertilización.

Se problematizaron situaciones del mundo binario tales como en la consulta de guardia hospitalaria sólo puede ingresar una sola madre o padre y se mencionó la ausencia de cambiadores en baños de varones. Bienvenido el encuentro, el acompañamiento sororo y el debate como acto de resistencia.

Romina Moschela - Seccional Maternidad Estela de Carlotto



TALLER “TRABAJADORXS SEXUALES”

Se realizó un taller paralelo al principal porque estaba excedido de gente y tuvo lugar en la calle. Partieron de ese punto como un logro en la lucha por sus derechos como trabajadorxs dentro del feminismo.

Georgina Orellano y otrxs referentes del colectivo relataron lo difícil que fue hacerse ese espacio, porque eran atacadxs por parte del feminismo que se considera abolicionista y en definitiva lo que terminan generando es que se siga reproduciendo la violencia institucional y el abandono estatal, ya que realizan su trabajo exponiéndose a la persecución policial y sin ningún derecho laboral.

Contaron que actualmente son parte de la CTA de los Trabajadores y luchan por tener derechos laborales y dejar de ser estigmatizadxs por la sociedad.

Se generó un debate interesante donde algunxs participantes del taller cuestionaron la elección de ese trabajo, si era realmente una elección o tenía que ver con una situación de marginalidad y falta de oportunidades de tener otro trabajo. Desde el colectivo la respuesta fue que hay que dejar esa posición paternalista y respetar que hay gente que elige como modo de subsistencia el trabajo sexual.

Se trató el tema de la maternidad y las dificultades puntuales que se presentan, y la necesidad de ser honestxs con sus hijxs y explicarles de qué trabajan.

También relataron las dificultades que surgen en equipos de orientación escolar en escuelas, cuando lxs profesionales no tienen herramientas para abordar este tema y este punto me pareció disparador para trabajarlo como profesionales en este caso de la salud.

Después del taller tuve una charla con Georgina Orellano y quedamos en contacto, ya que en el equipo de diversidad del Hospital Posadas trabajo con consultantes trabajadorxs sexuales y con la posibilidad de realizar actividades como talleres en conjunto.

Julia Knopf - Seccional Hospital Nacional Posadas



TALLER “TRABAJOS DE CUIDADO Y REPRODUCCIÓN DE LA VIDA”

- Se habló sobre la crianza monomarental: la violencia económica visualizada en la falta de cumplimiento de las responsabilidades de alimentos por parte de los progenitores.
- Se reflexionó sobre la masculinidad hegemónica y la crisis del cuidado, así como de la crisis en el cuidado del planeta.
- Dificultades en la distribución de las responsabilidades del cuidado dentro de las familias y entre la familia, el mercado y el Estado.
- Se historizó sobre los procesos por los cuales la reproducción de la vida fue ubicada en las unidades domésticas por el capitalismo, para la reproducción del sistema.
- Se discutió en torno a la necesidad de empezar a ubicar las tareas de cuidado como responsabilidad comunitaria y del Estado.
- La responsabilidad del cuidado de la salud de las demás personas se deposita sobre las mujeres. Las instituciones terminan reproduciendo las lógicas de cuidado de las mujeres.
- Importancia del reconocimiento de las tareas de cuidado en los barrios durante pandemia por parte de las organizaciones.
- Se debatió en torno al salario básico universal propuesto por el Frente Patria Grande, generando debate en torno a la pertinencia o no del mismo.
- Se discutió en torno a las dificultades en el sistema judicial, a la mirada patriarcal imperante que se traduce en los fallos que se dictan sin perspectiva de género. Y la urgente necesidad de una reforma judicial.
- Rol de las organizaciones en territorio en la organización de los cuidados de las mujeres que participan de esos espacios.
- Discusión de la ley de cuidado integral. Se discutieron las iniciativas desde el Estado en torno a la exigencia del cumplimiento de las pensiones por alimentos en los varones.
- Rescatar los saberes desde los territorios en torno a los cuidados. Discusión entre la necesidad e importancia de los saberes desde la academia y los saberes que se producen en los territorios.

Guadalupe Fernández – Seccional Municipales de Tigre



TALLER DE “VIH E INFECCIONES DE TRANSMISIÓN SEXUAL”

Resumen

Nuestra participación en la marcha fue visibilizar la lucha de enfermería para la carrera.

Al arribar nos encontramos que el punto en común era la lucha por ser mujer, por estar desprotegidas ante las autoridades, nuestros empleadores, nuestros compañeros, entre otros.

Nuestra participación fue un descubrimiento a cada paso. Para nosotras fue la primera experiencia en la que participamos de una marcha y viajando con CICOP.

Reconocemos que nosotras fuimos con temor ante la nueva incertidumbre y luego nos encontramos un acompañamiento por toda la delegación y los habitantes de San Luis.

La vivencia y la experiencia ha sido enriquecedora como ser humano y como profesional.

Nuestro objetivo fue visualizar la lucha por la carrera Profesional y nuestros sueldos que son paupérrimos, por lo cual no podemos continuar en esas condiciones, con un salario por debajo del nivel de pobreza.

Un grupo de enfermeros participamos en el taller de “VIH e infecciones de transmisión sexual”, como profesionales, nos quedó el impacto de ver como sienten y piensan las mujeres que han vivido algún tipo de violencia por el personal de salud, ejemplo la falta de empatía, acompañamiento, contención para con el paciente, entre otras.

En todos los casos vimos que el hostigamiento, persecución es constante de violencia cotidiana, a través de amenazas encubiertas o explícitas por el solo hecho de ser mujer. Nos traemos como profesional herramientas para poder mejorar la calidad de vida y la atención hacia nuestros pacientes.

Sin más preámbulos queremos agradecer en primer lugar a CICOP por darnos un lugar, un espacio y acompañamiento ya que para nosotros ha sido un orgullo y un honor representar a enfermería de Morón con nuestra bandera de arrastre.

Saludos cordiales enfermeras,

**Coca Mirta, Minari Marcela,
Mamani Roxana, Coria Elvira, Benítez Silvia.**



TALLER DE VIOLENCIA OBSTÉTRICA

A través de historias personales se buscó visibilizar y concientizar situaciones de violencia de las que muchas mujeres han sido víctimas de maltrato en distintos momentos.

Del taller participaron mujeres con hijos, obstétricas, enfermeras, docentes y un grupo de mujeres que acompañan a las personas gestantes (sería algo similar a las *doulas*, pero empírico).

Se hablaron los siguientes temas:

1) Ley Nacional N° 25.929

Conocida como “**Ley de Parto Respetado**” y sancionada en el 2004. Garantiza los derechos humanos y la soberanía del cuerpo de la persona gestante durante el proceso de embarazo, parto y puerperio. Rompe con el modelo **médico hegemónico** y da a la persona gestante un rol prioritario y participativo en las decisiones sobre su embarazo, parto y puerperio.

Durante la pandemia esta ley fue totalmente ignorada. Con la excusa del aislamiento no se permitía que las personas gestantes que fueron a tener sus hijxs en instituciones públicas o privadas estuvieran acompañadas.

También es moneda corriente que no se permita que se acompañe a la persona gestante en el momento de las cesáreas, así como la cantidad de cesáreas innecesarias por motivos personales del profesional (falta de paciencia con pacientes, fin de semanas largos, vacaciones, etc.)

2) Ley Nacional N° 27610

El 24 de enero del año 2022 entró en vigencia en todo el país la Ley 27.610 que regula el acceso a la interrupción voluntaria del embarazo y a la atención postaborto. Las disposiciones de la ley son de orden público por lo tanto de aplicación obligatoria en todo el territorio de la República Argentina.

La falta de cumplimiento de esta ley en la parte privada y estatal **viola los derechos** de las personas gestantes amparándose en la **objeción de conciencia**, desconociendo que esta solo puede ser invocada por la persona que realiza la práctica y no por la institución.

El mayor reclamo frente a esta falta de incumplimiento fue expresado por mujeres y personal de salud provenientes de algunas provincias donde, con la excusa de la objeción de conciencia no se realizaban los procedimientos.

También se denunció que se continuaba utilizando el legrado evacuador en casos de abortos incompletos, así como situaciones de maltrato por parte del personal de enfermería, parteras y médicos al ingresar en las guardias con abortos en curso o completos.

3) Proyecto Ley Johanna

Si bien el art. 74 del Código Civil argentino considera a lxs niñxs que nacen sin vida como si no hubiesen existido, esta afirmación es contraria a la percepción de las madres y padres, quienes desde el momento en que toman conocimiento de la muerte de su hijo o hija deseado **comienzan a atravesar un duelo.**

Lo que se propone en este proyecto de ley es **capacitar al personal de salud sobre la muerte perinatal, cómo tratarla y cómo acompañar a quienes pasan por esa situación.** También establece que la persona gestante tiene derecho a **estar informada y decidir** sobre las distintas opciones y tratamientos, a **ser acompañada** por quien desee, a **decidir si ver o no a su hija o hijo**, a **ser internada en un área distinta al de maternidad**, a recibir información sobre la **lactancia** y a poder **asignar un nombre a su hijo o hija** en el certificado de defunción, entre otros derechos.

Aún falta mayor capacitación de lxs trabajadorxs de la salud en el tema de la muerte perinatal y también en el acompañamiento post aborto.

Marcela Alderete - Seccional Paroissien

Judith Cossio - Seccional Simplemente Evita



TALLER “DERECHOS SEXUALES REPRODUCTIVOS Y NO REPRODUCTIVOS”

Estuvieron presentes compañeras de la educación, la salud, y de municipales de Chubut, Río Negro, Buenos Aires, San Luis, Chaco, Jujuy, Santiago del Estero, entre otras.

Se habló sobre el derecho a la identidad, las dificultades a la hora de situaciones donde los padres quieren llamar a los hijos como dice en el documento, ya sea en ámbitos escolares como de la salud.

Se habló de la importancia de conformar comisiones de diversidad y consultorios de diversidad para implementar equipos interdisciplinarios. Se hizo hincapié en el bajo presupuesto para salud, educación y el área de género, especialmente donde se espera que los docentes y el personal de salud tengan conocimiento de todas las leyes y protocolos, pero las formaciones son *online*, autogestionadas, sin posibilidades de intercambios o sacarse dudas, en horarios fuera del trabajo. Las capacitaciones y actualizaciones finalmente quedan a consideración de cada trabajador/trabajadora, el acceso a las mismas es con descuentos en el sueldo cuando se piden días en el trabajo. Eso la hace precarizada.

Se dialogó sobre la ESI y algunas compañeras de docencia comentaron que hace demasiado hincapié en el encuentro sexual entre los dos géneros y la posibilidad de concebir, pero no hay demasiado sobre el autoplacer y el placer. Se habló de la escasa disponibilidad de preservativos y anticonceptivos, pero se dio como posible solución llamar al 0800 para solicitarlos. También se tocó el tema de las consultas de los pacientes adolescentes, que pueden ser sin familiar adulto acompañante a partir de los 13 años.

Se dialogó sobre la ruralidad y las dificultades de acceso a la salud o a la justicia de las mujeres del campo. Un grupo de mujeres de la UTT tienen un dispositivo de asistencia a víctimas de violencia en zonas rurales.

Se habló de la problemática de la ligadura de trompas, que en algunos hospitales como el de Ezeiza hacen una ligadura temporal, sin cortar las trompas y las mujeres quedan nuevamente embarazadas. Se repudió el hecho.

Se habló del acceso a la información que depende de medios como PC, internet, conocimientos y no es igualitario, y del bajo presupuesto del Ministerio de la Mujer.

Se mencionó también el tema de la violencia obstétrica, de colocar en la misma habitación madres con sus hijos y mujeres que han pasado por el fallecimiento del neonato, entre otras situaciones, todas muy desagradables. También se dialogó sobre la hipertensión en el embarazo y la necesidad de concientizar sobre la misma.

A nivel político lo más notable fue lo de las compañeras de “La Cándida” que hacían mucha autorreferencia sobre su gran trabajo, la obligación de las trabajadoras de hacer para formarse y de dar tiempo no remunerado al Estado para cumplir los objetivos, ya sea sanitarios o escolares. Cuando notaron que ya no podían defender su posición por el obvio ajuste, se levantaron y se fueron, vaciando parte del taller y no tolerando un diálogo abierto.

Vanesa Rojas - Seccional Hospital Cordero de San Fernando



TALLER “FEMINISMOS, TRANSFEMINISMOS Y ACTIVISMO SINDICAL”

Debido a la numerosa asistencia este taller se dividió en tres comisiones y otras compañeras de CICOP participaron de los debates sobre el mismo tema en los otros grupos.

Fue enriquecedora la posibilidad de escuchar a compañeras gremialistas de diferentes ámbitos organizacionales, provincias y localidades quienes compartieron sus experiencias de lucha, los conflictos que habían atravesado o estaban atravesando. La diversidad de situaciones compartidas dio muestras de la creciente presencia de compañeras/es en las luchas, no siempre reflejadas en las conducciones de sus respectivos gremios y/o centrales sindicales. Varias hicieron también referencia a la situación general que atravesamos como trabajadorxs, el contexto de ajuste sobre la población y las dificultades a nivel local, en lo provincial y en lo nacional.

Desde CICOP expresamos la situación en la salud pública y el universo altamente feminizado que, sin embargo, no se ve reflejado en número ni en lugares de decisión en los gremios que nos nuclean y representan. Manifestamos que la lucha había logrado que tuviéramos paridad del 50% y avanzáramos en conquistas impulsadas desde el feminismo, pero en la historia joven de nuestro gremio sólo dos compañeras, no médicas ambas, habían ejercido la presidencia por un período, y numerosos compañeros presidentes, todos médicos, habían ocupado ese cargo por más de un período.

Agregamos que los feminismos y transfeminismos tienen muchos desafíos por delante en el camino de ocupar lugares de decisión efectiva en los sindicatos. Señalamos también cómo las tres centrales (CGT, CTA Autónoma y CTA T) no sólo estaban dirigidas por compañeros sino que estos se perpetuaban durante años en las conducciones, abjurando de prácticas efectivamente democráticas.

También denunciábamos el silencio cómplice sobre las situaciones de violencia política, acoso y violencia sexual dentro de las organizaciones gremiales, cómo eso se “barría debajo de las alfombras” y de qué modo las compañeras que denunciaban terminaban dejando sus espacios y militancias, con la connivencia de compañeros y compañeras que miraban para otro lado o callaban. Como caso concreto mencionamos la situación del actual secretario general de la FJA, Matías Fachal, quien ejerció violencia y acoso sobre una compañera dirigente. No sólo no fue sancionado y continúa en funciones a pesar de todas las denuncias sino que acaba de asumir en la secretaría de discapacidad de la CTA Autónoma Nacional.

Observamos las dificultades para abordar este tema en el debate general de la comisión, ya que ninguna compañera que intervino después hizo referencia al mismo en ninguna de las tres instancias en que se sesionó.

También fue difícil intentar una mirada colectiva más allá de las diferentes adscripciones político partidarias que, en algunos tramos de los intercambios, obturaron profundizar los debates sobre la temática que nos había convocado.

Los feminismos y transfeminismos tienen por delante enormes desafíos en el ámbito gremial.

Valeria Bonetto – Secretaria de Política Sindical de Géneros, Mujeres, Diversidades y Disidencias de CICOP | Seccional Hospital Paroissien

María Ester Albarello – Seccional Municipales de San Isidro

Marta Márquez – Seccional CAPS de San Fernando



TALLER “PRESERVATIVO PARA VULVAS”

Este taller fue organizado por un colectivo de mujeres y disidencias autoconvocadas y apartidarias, que se unieron para lograr un preservativo para vulvas. Por ahora se trata de un proyecto y está todavía en elaboración. Contaron, además, que trabajan en conjunto con un laboratorio recuperado, autogestionado.

Por otro lado, también impulsan la provisión, por parte del Estado, de las alternativas que tenemos al alcance hoy, como el campo de látex de uso odontológico.

Se mostró también como realizar un campo de látex con el preservativo masculino y con un guante. Se desestimó el uso de papel film ya que no sirve como barrera.

El proyecto ya cuenta con un prototipo que está pensado para las relaciones pene-vagina, el sexo oral y la fricción entre dos vaginas.

También se presentaron las diferentes alternativas presentes en otros países, como la bombacha de látex y los diferentes tipos de preservativos.

Coincidimos en que es necesario visibilizar la demanda y seguir adelante con el proyecto. Compartieron, además, sus redes sociales.

Evangelina Jaimen - Seccional Hospital Bocalandro



TALLER NRO. 44 “RELACIONES AFECTIVAS Y/O SEXUALES”

📍 Esc. N°5 Bartolomé Mitre, San Luis

Diferentes tipos de relaciones. Monogamia y sistema capitalista patriarcal. Amor romántico. Amor en todas sus formas. Amor libre. Relaciones sexoafectivas diversas. Poliamor. Pareja y propiedad privada. Despersonalización en la pareja. Mandatos sociales sobre los roles en la pareja. Relaciones Omnirrománticas, hetero, homo o bisexuales.

El taller, según nos dijeron, se dividió en cinco grupos de personas dada la cantidad de participantes que éramos. Nos dispusimos en un grupo en el patio de la escuela. Quienes estaban encargades de la Escuela nos recibieron amorosamente, estuvieron siempre predispuestas a ayudarnos en lo que necesitáramos. Nos calentaron agua caliente para los termos, y vendían cosas ricas en la puerta.

El taller comenzó bastante a tiempo, una persona se presentó y nos dijo que cualquiera podía ser moderadorx y solicitó personas para que registraran el taller. También mencionó la horizontalidad del taller y que “cualquier persona” podía arrancar intentando seguir los ejes propuestos. Lo primero que esta persona leyó fue un comunicado de un posible cambio de fecha del Encuentro, que mencionó que si estábamos de acuerdo en algún momento se podía abrir debate a ello. También solicitaron evitar videos y fotos del taller, dado que lo que se estaba compartiendo era algo íntimo, del ámbito privado y que si, la persona se abría en ese momento, estaba bueno respetar la intimidad de ese momento.

Una persona propuso hablar primero y mencionar que estaba allí haciéndose preguntas respecto del amor romántico, cómo es que llegamos a repetir patrones, mencionó los medios masivos de comunicación y lo cultural. Inmediatamente después de eso, una mujer comenzó a hablar de su vida personal: que estuvo casada durante 25 años, y que logró separarse, que le costó mucho darse cuenta que no era feliz en ese matrimonio. Que ella pensaba que eso era lo que tenía que hacer y ser, casarse y tener hijes; más luego - e hizo mención aquí al movimiento feminista- logró empezar a ver otras formas de vincularse.

Luego, cada persona que pidió la palabra habló autorreferencialmente, es decir, contaba alguna parte de su vida personal trágica. Muchas personas hablaron que habían atravesado situaciones de violencias de tipo física, psicológica, económica, entre otras. Pero siempre haciendo alusión a la importancia de compartir con otras sus historias, y la importancia y potencia que tenía el Encuentro para cada una. Otra persona habló también de su vida personal, que en el Encuentro anterior no había podido participar porque había vuelto a convivir con su pareja, que éste era violento y que la violencia había empezado a escalar de manera exponencial y que ella se iba sintiendo cada vez más “chiquita”. Luego de esa relación, en la que pudo salir, se empezó a preguntar por qué le gustaban los varones hetero cis, y terminó su relato mencionando que en la última fiesta “se había comido a una mujer”.

En término de apreciaciones personales, ambas participantes coincidimos en que el taller no trajo grandes aportes, teniendo en consideración que ambas somos TS y trabajamos y nos formamos con perspectiva de género. Elegimos Razón este taller para sumar aportes a la labor profesional cotidiana que ambas ejercemos. Lejos de subestimar dicho taller, consideramos que no cumplió con las expectativas que teníamos, como tampoco lograron seguir los ejes propuestos. Todo se tendió muy a la historia personal y se generó un clima de autoayuda que nos incomodó en algún punto, porque no se logró desandar en términos teóricos y metodológicos las definiciones estructurales propuestas a priori por dicho taller.

Romina Famiglietti - Seccional Hospital Bocalandro

Antonela Mazzochi - Seccional CAPS de San Fernando



TALLER NRO. 3: “SEXUALIDAD”

Se realizaron 4 talleres sobre la temática. En el que participé hubo 40 personas entre 13 y 71 años, provenientes de diferentes puntos del país. Jóvenes trabajadoras, estudiantes, docentes, trabajadoras de salud (psicóloga, psiquiatra y medicas Generalistas), mujeres mayores con vasto recorrido por el feminismo. Me presenté como trabajadora de salud. Nunca dije que era sexóloga, quería escucharlas y aprender.

Temas que se debatieron

- Orientación sexual: cuando rompe con la heterosexualidad. El mayor peso es poder hablar con la familia y sentirse aceptada. La discriminación y violencia que muchas veces se sufre.
- Etiquetas: pansexual, demisexual, etc. Si estas etiquetas nombran y validan una elección sexual, permiten reconocernos dentro de una gran variedad de vivir la sexualidad. ¿O se transforman en prescriptivas y encasillan? Ahí se llegó al acuerdo de ser válidas en tanto y en cuanto no limiten, sean dinámicas y nos permitan nombrar nuestras preferencias. En el camino del fin de las etiquetas en la evolución.
- Educación: adoctrinamiento de la sexualidad y de todo lo que se salga de la norma. El peso que tiene la familia como primeros educadores en sexualidad, con ignorancia, tabúes y represión. Luego la escuela, que no llega a alcanzar la implementación de la ESI. La importancia de la ESI.
- Violencia de género: las marcas que dejan un registro en el cuerpo y en la manera de vivir tu sexualidad. Cómo recuperar esa sexualidad luego de la violencia. Aprender a decir no a determinadas prácticas sexuales, el consentimiento todo el tiempo debe estar presente. Y esto dio paso a la comunicación como tema fundamental, en todo momento. Conocer nuestros gustos y poder comunicarlos. No tener miedo a comunicar lo que queremos, cómo vivimos y qué deseamos de una relación. (Surgió esto de que los varones saben lo que quieren y nosotras tenemos miedo a nosotras mismas y nuestros deseos). “Tenemos un potencial enorme y un lenguaje rico para empezar a decir lo que sentimos y deseamos. Salir del espacio chiquito en el que el patriarcado nos colocó. Queremos descubrir el universo que es enorme”.
- Acordar no sólo en lo sexual sino en vínculos que aceptamos construir. Monogamia. Poli amor. Monogamia como lo generacional, lo impuesto y norma del patriarcado. ¿Fin de la monogamia? Que sea una elección libre y no una imposición. Diferentes relaciones sexoafectivas elegidas. Posibles y válidas. Se puede amar tanto y a variadas personas y géneros fue lo que recorrió este punto. Y dejar de juzgarnos a nosotras mismas y sentirnos trolas por desear y amar diverso. No lo entendemos, pero lo sentimos como real ese amor

y deseo. Entonces vivirlo con respeto y sin juzgarnos. Queremos romper con algo, eso es lo que se expresaba.

- Autoexploración: masturbación. Cómo fue negada para las personas con vulva. Relatos de mujeres de 50 o 70 años que recién descubren la masturbación y algunas el orgasmo al separarse o enviudar. Conocernos y saber cómo funciona nuestro cuerpo. Cómo vamos a esperar que otro nos de placer sin primero ser nosotras. Masturbarse ante una pareja sexual. Sea parte de una práctica compartida. Lograr orgasmo si lo deseamos. VULVA: mirarla. Reconocerla. Experiencia de haberse mirado recién al espejo y desconocer nuestro cuerpo tanto tiempo.
- Sexualidad no es Genitalidad: ahí se habló de lo rico de la sexualidad que excede a los genitales. Erotismo. El cuerpo.
- Surge el Cuerpo: los estereotipos que se imponen de cómo deben ser nuestros cuerpos y como esto hace que se sufra tanto, se nieguen los cuerpos por no adaptarse a lo normativo. Somos críticas y crueles con nosotras mismas. ¿Cómo desarmar esto? Ahí surgieron experiencias, mirarse y aceptarse. Largos recorridos. No era fácil, fue lo que más recorrió. Mirarse de manera amorosa como lo hacemos con nuestras amigas, etc.
- Varones: surgió que este modelo sexual también recae sobre el varón, en menor medida que sobre las mujeres (hay una brecha) pero recae y hace que tengan dificultades y sufran por no cumplir con los parámetros esperados. En este punto se analizó esa problemática como visualización y en las resoluciones estuvo presente. Pero que será tareas de las nuevas masculinidades desconstruirse de ello, así como el feminismo hace lo propio.
- Adolescencia como época que te marca. Surgió mucho la falta de acompañamiento en esta etapa. Las primeras relaciones sexuales. La escuela e instituciones ausentes en este momento. Cómo pensar ESI. Y equipos disponibles para abordar en escuelas y clubes por dónde transitan les adolescentes.

Mucho debate. Intervenciones muy ricas. Clima de lo más sororo entre tanta diversidad de edades y experiencias.

Una mención aparte es que el primer taller en que participé nunca logró arrancar, estuvimos más de una hora y las mujeres presentes no hablaban, no proponían tema. La coordinadora y yo preguntamos y nada. Estaban expectantes como esperando una charla o clase. Pasivas. Mayoría de mujeres de organizaciones sociales que no sabían mucho en lo que estaban participando. Y se empezaron a retirar. De allí me fui a otra aula y es el taller del que surge este resumen.

Andrea López - Seccional Alejandro Korn/José Ingenieros